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挪威记者向北约前秘书长发出“灵魂提问”

“中国威胁北约什么了？”
在国际舆论上，最近有件事引起了大家的关注。北

约前秘书长斯托尔滕贝格，他一直热衷于鼓吹“中国威

胁论”。

最近一次接受采访时，他被一个挪威记者问得很

惨，直接哑口无言。这事儿可把斯托尔滕贝格的那些不

靠谱言论给暴露出来了，也让全世界都看到了西方政客

的双标和虚伪。

大家肯定都好奇，记者到底问了啥问题，能让这个

总指责中国的政客这么尴尬呢？

斯托尔滕贝格在北约秘书长这个位子上坐了十年，

不管是在职期间还是卸任之后，他都一个劲儿地鼓吹

“中国威胁论”。他到处说中国的发展对北约和世界都

有“威胁”，就想让国际社会都害怕中国、对中国不安。

有一次采访的时候，斯托尔滕贝格又想来老一套，

一个劲儿说“中国威胁”。不过这次他可碰到硬茬了，

来了个挪威记者，脑子转得快，还敢说实话。

记者先问了个特别尖锐的问题：“过去 40 年，中国对

几个国家进行过军事干预？”斯托尔滕贝格结结巴巴了

半天，竟然提起了 40 多年前的中越战争。可记者马上说

这超越了时间框架，让他就说近 40年的情况。

这下斯托尔滕贝格没话说了，那尴尬和慌乱样儿一

眼就能看出来。

记者又问了第二个问题：“中国在几个国家有军事

基地？”斯托尔滕贝格回答“少数几个”。记者直接说，

中国在全世界就只有一个在吉布提的海外军事基地，而

且这个基地主要是为了亚丁湾护航和搞后勤保障用

的。再看看美国，在 80 个国家有 750 个军事基地，好多

还在中国周边。这么一对比，谁才是真正的威胁，一下

子就清楚了。

事实摆在那儿，大家心里都清楚。斯托尔滕贝格在

采访时的尴尬沉默，又一次说明“中国威胁论”就是瞎

扯。在现在这个有挑战也有机会的时代，我们要的是和

平、合作还有互相理解，那些西方政客得把冷战那套想

法和双标做法扔了，用更客观、公平的态度看中国的发

展。我们也得坚定地维护国家的尊严和利益，让全世界

都看到中国是个有担当、能贡献的负责任大国。

（据今日新闻）

“步步高”母公司被申请破产
“商超第一股”还有逆转翻盘的可能吗？

10月 11日，湖南省湘潭市中级法院最新披露一则案

件——步步高投资集团股份有限公司（简称“步步高”）

被韶山市东兴建设有限公司申请破产审查。

就在三天前，步步高受到湖南步步高置业有限责任

公司（简称“步步高置业”）相关案件影响，连带被执行，

执行标的 184.24万元。

单看这可能是当前颇为普遍的破产和执行案件，但

要知道就在 9 月 27 日晚，*ST 步高(SZ002251)辅才发布

公告称，《步步高股份及其十四家子公司重整计划》执行

完毕并终结重整程序；已向深交所申请撤销相应的退市

风险警示（即申请“摘星”)。

用步步高创始人、董事长王填在今年 6 月一场大会

上的话来说，“步步高刚从‘ICU’里面出来”。

谁料，因为建筑合作商和地产业务公司的影响，步

步高还没离开“病房”就再被插上了一管。

因为在步步高股份（即*ST 步高主体公司）重整后，

王填和湘潭国资的股份被快速稀释，引入了包括物美集

团、白兔集团等公司以及多个自然人新股东，但没有任

何一方持股比例超过 25%，“民营超市第一股”成为了一

家“没有实控人”的上市公司。

此次被申请破产的，是*ST 步高的母公司、亦是王填

的根基公司，若被确认开启破产重整，母公司和上市公

司可能还有资产会“被盯上”。

“很多供应商都没向王填讨债”
步步高的困与义

据业内人士称，在步步高最困难的 2022 年，即使欠

款和货架空置率已经很严重，很多供应商都没有向王填

讨债。

一定程度上，业内更希望看到这个曾经打造出“民

营超市第一股”，敢和马云对垒的“猴王”（王填早年推出

O2O 生活平台云猴电商获此称呼），能恢复元气。

凤凰网风财讯注意到，从“引入湘潭国资”到“找到

胖东来”，王填确实在努力。上述两个消息，都为步步高

带来了“次日股价涨停”的反应。

尤其当“胖东来”成为商超界的新顶流，曾经的“商

超西南王”步步高找来胖东来调改，其后永辉超市、嘉百

乐超市等多家商超也纷纷找上胖东来，持续引发热议。

超市持续收缩、地产欠债扩大
“商超第一股”能否逆转？

股涨是偶然，困境却是常态。凤凰网风财讯注意

到，步步高的商场仍在收缩。

根据今年 6 月据长沙自媒体的爆料，在步步高大本

营长沙，其首店已经人去楼空，这家商场距今已经经营

了 16年。

据江西日报此前报道，位于南昌市红谷滩区沃华广

场 C 栋 4 楼的步步高江西片区办公场所已经人去楼空。

而赣州、奉新县等地商户在交纳了“进场费”后，步步高

不开业又不退款。此外，部分消费者也遭遇了超市“关

门不退卡”的问题。

另一方面，步步高置业则依然处于此起彼伏的债务

纠纷中。

企业预警通显示，截至 2024 年 9 月 30 日，步步高置

业票据承兑逾期余额 1.44 亿元，累计逾期发生额 1.61 亿

元。这一数额比母公司步步高的总体票据承兑逾期余

额都高（同期累计逾期发生额为 1408.73万元）。

凤凰网风财讯从长沙市自然资源和规划局看到，步

步高置业位于长沙岳麓区东方红南路 657 号步步高梅溪

商业中心 B 区 4003 的不动产权证书近日被予以作废。

而该商业中心是步步高置业最重要的一处不动产资产。

步步高的自救之路其实还长路漫漫，曾经的超市龙

头走出“被分食怪圈”的那一天，才是它修复的开始。

（据凤凰网）

成都部分拆迁户
获千万补偿款？
官方辟谣：
不可能出现这种情况

网络流传一张成都拆迁图显示成都

多地进行拆迁，并有部分网民表示获赔偿

款超千万，一夜暴富。

记者查询该图片来源小程序（成都房

小团）并对照相关政府官网文件发现，相

关拆迁项目存在，但并非网传的近日突然

集中爆发，而是一年内或更长时期内陆续

产生的。

对于网传天价拆迁款等事宜，记者

调 查 采 访 发 现 ，多 数 属 于 网 络“ 跟 风 ”

或者“玩梗”。有拆迁户表示，“网络上

传 播 的 赔 偿 金 额 假 得 很 ”。 成 都 市 住

房 和 城 乡 建 设 局 工 作 人 员 向 记 者 表

示 ，“ 我 们 知 道 这 个 事 情 是 谣 言 ，全 是

谣 言 ，没 有 一 个 是 真 的 。”成 都 市 规 划

和 自 然 资 源 局 工 作 人 员 向 记 者 表 示 ，

“ 征 地 拆 迁 的 话 ，我 们 官 网 会 有 公 示 ，

一切补赔偿标准官网上有相关政策文

件 ，不 可 能 出 现 一 个 人 或 者 一 户 人 要

赔几千万的情况。”

（据中国新闻周刊）

朝鲜
约140万名青年
报名参军或复队

当地时间 16 日，朝鲜方面称，由于韩

国对朝鲜的重大主权侵犯挑衅行为，14

日-15 日两天，朝鲜全国有 140 多万名青

年同盟干部和青年学生报名参军或复队

（返回军队）。

此前，据朝中社 15 日报道，朝鲜劳动

党中央委员会副部长金与正当天发表谈

话表示，韩国军方是做出侵犯朝鲜首都上

空的“敌对侵权挑衅行为的肇事者”。金

与正说，朝方已对此掌握明确证据。挑衅

者必将付出惨重代价。

（据环球时报）

美国总统大选白热化

百岁前总统卡特
投票给哈里斯

2024年的美国大选进入冲刺阶段，佐

治亚州 10月 15日提前投票，100岁的美国

前总统卡特当天给民主党总统候选人、副

总统哈里斯投了一票，完成了自己最后的

心愿。

卡特的家人此前透露，卡特希望自己

能坚持到 2024 年美国大选投票日，投票

给哈里斯。

卡特去年 2 月进入临终关怀，身体状

况一直令外界担忧。今年 10月 1日，卡特

迎来百岁生日，卡特也是美国历任总统中

最长寿的一位。

根据路透社与民调机构益普索最新

发布的民调结果，哈里斯以 45%的支持率

领先特朗普的 42%。与一周前的民调相

比，两人之间的差距保持稳定。

此 外 ，民 调 还 显 示 ，与 上 届 总 统 大

选 相 比 ，选 民 对 今 年 选 举 的 兴 趣 似 乎

更 高 。 约 有 78% 的 注 册 选 民 表 示 他 们

肯 定 会 在 总 统 选 举 中 投 票 ，略 高 于

2020 年的 74%。

（据凤凰卫视）

我国将开展
地外生命探寻

10 月 15 日，《国家空间科学中

长期发展规划（2024—2050 年）》发

布，其中主题 4“宜居行星”提到，主

要是探索太阳系天体和系外行星的

宜居性，开展地外生命探寻。图为

太空探索图片。

（据澎湃新闻）
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公交车为什么久等不到
苦等公交车时，你一定深深怀疑过公交车的发车时

间间隔，如果它真的按照要求的时间发车，怎么可能需

要等上这么长时间呢？

假设公交车的发车间隔是 10 分钟，也就是说，每两

辆车都会间隔 10分钟到达站台。这样的话，上一班公交

车可能在你到达前 5 分钟离开，那么你需要等 5 分钟，也

可能车子刚刚离开，你要等上 10 分钟，还有的时候可能

刚刚好赶上下一班公交车，可以算出，理想情况下，平均

等车时间为 5 分钟。但是我们知道，真实生活中，公交

车会遇上堵车、意外而迟到或者因乘客较少而早到的情

况，到站间隔时间不可能正好为 10 分钟，这些时候我们

的等车时间会怎样变化呢？

因为发车时间为 10 分钟，1 小时里一定会有 6 辆公

交车出发，我们可以认为，1小时里每一个站台都一定会

来 6 辆车。但这些车的到达时间并不一致，假设其中 4

辆到达间隔为 5 分钟，另外两辆到达间隔就为 20 分钟，

我们既可能遇到到得快的车，也可能遇上到得慢的车。

在第一种情况中，乘客们的平均等车时间可以算出是

2.5 分钟，第二种情况则平均需要等 10 分钟。也许你还

会想，第一种情况的车更多，因此我们遇上快车的几率

更大，平均等车时间会比 5分钟更少。

事实真的如此吗？看看钟表，你更能搞清楚真相。

虽然慢车只有两辆，但它们的到达时间间隔为 20 分钟，

这意味着在整整 40分钟的时间里，仅有两辆驶得慢的公

交车到站，要遇上快车，则需要在另 20 分钟到达车站。

那么，你到达车站的时候，是遇上快车的几率大还是慢

车的呢？很明显，遇上慢车的几率为 40/60，遇上快车的

几率则仅有 20/60。考虑到等到两种车的几率大小后，

我们可以算出等车的平均时间了：2.5×20/60+10×40/

60=7.5 分钟。如果继续假设其他间隔时间，我们可以发

现，慢车的到达时间越长，算出的平均等车时间也会更

长，甚至能达到数十分钟。

这就解释了为什么公交车明明准点发车，乘客却苦

苦等不到车的原因：当有一辆车到达时间晚点时，人们

的平均等待时间会变长。而且，由于多数人会出现在等

待时间更长的时段里，也就会有更多人感觉自己的等车

时间很长。

苦等公交车背后的数学规律被统计学家称为检查

悖论，指的是观察量的出现概率与观察量自身相关，导

致得出的结果有所偏差的现象。类似的故事在现实生

活中还有很多：两条公路总是选到堵车的那条、走到路

口时总是遇到红灯、选择队伍总是排到更长的一队等。

（据大科技微信公众号）

珠峰一直“长个儿”的原因
中外地质学家认为，珠穆朗玛峰之所以这么高，部

分原因是两条流经喜马拉雅山脉的古老河流，它们在大

约 8.9 万年前汇合在一起。由此产生的侵蚀带走了大量

的岩石和土壤，最终使珠穆朗玛峰隆升了 50米之多。科

学家解释说，随着质量的消减，地球的外壳会缓慢上升，

这增加了珠穆朗玛峰的海拔高度。

珠穆朗玛峰海拔约 8849 米，位于喜马拉雅山脉，距

离第二高峰乔戈里峰，即 K2（8611 米）不远。该山脉还

包含世界第三高峰干城章嘉峰（8586 米）。印度与亚洲

其他地区的持续碰撞推动了喜马拉雅山脉的隆起。

该研究认为，形成珠穆朗玛峰极端高度的部分原因

在于附近的阿润河。后者发源于喜马拉雅山脉北部，但

其河道迅速向南，在山脉中切割出一条峡谷，然后汇入

巨大的科西河。

100 年来，人们一直想知道为什么这条河会穿过最

高的山脉。一种可能性是，在喜马拉雅山脉形成之前，

阿润河就是这样。然而，许多地质学家怀疑山脉是先出

现的。他们认为阿润河曾经有过一条不同的河道，通过

侵蚀山脉，最终与一条向北的河流汇合。这种事件被称

为河流捕获或河流袭夺。

研究人员发现，与邻近的河流相比，阿润河峡谷是

一个近乎垂直的峡谷，表明它相对年轻。他们使用模型

模拟了可能的袭夺事件，发现这会加大河流沿途的侵

蚀，从而解释了这种不同寻常的河道。

模型表明，阿润河袭夺事件发生在 8.9 万年前。从

那时起，阿润河迅速侵蚀了河道，带走了大量沉积物。

地壳从这些沉积物中“解放”出来，可能会缓慢隆升。研

究团队估计，这种“均衡反弹”使珠穆朗玛峰的海拔增加

了 15 到 50 米。这一发现还揭示了河流演化对山峰高度

的深远影响。

（据《中国科学报》）

全球变暖
或让花粉季更难熬

当前，花粉过敏已成为备受关注的

公共卫生议题，北京协和医院变态反应

科副主任医师李丽莎表示，全球花粉过

敏的流行有日益严重的趋势。

为什么有些人会花粉过敏？李丽莎

介绍，花粉过敏症有遗传倾向。从医学

机制上看，当首次花粉变应原暴露后，人

的机体会产生特异性 IgE 抗体，结合在效

应细胞表面，此时机体已呈致敏状态。

如果其后发生第二次花粉暴露，人体内

的一系列信号就会被激活，并释放过敏

炎症介质，导致过敏症状的产生。

花粉过敏的流行为何呈现日益严重

的趋势？李丽莎分析，学界认为气候变

化可能是一个重要原因。自 20 世纪 70

年代以来，全球平均气温增加了约 1℃，

植物的授粉日期也随气温的改变而发生

了变化。例如，有研究表明，1990 年至

2018 年期间，北美花粉季节提前并延长

了约 20 天。同时，较高的二氧化碳水平

促进了植物的光合作用，花粉产量也随

之增加，不仅如此，二氧化碳还能增加花

粉过敏原蛋白的致敏性。此外，极端天

气也会对花粉过敏起到推波助澜的作

用，例如雷暴天气就容易诱发“雷暴哮

喘”。

（据《中国青年报》）

声音
可助益植物生长

近日公布的一项研究表明，播放单

调的声音可以刺激一种有助于植物生长

的真菌的活动。该研究提高了播放音乐

有益于作物和花园的可能性。

基于之前将大肠杆菌暴露于声波环

境下的研究，来自澳大利亚的研究小组

着手评估声音对哈茨木霉菌生长速度和

孢子产量的影响。这种真菌常用于有机

农业，因为它能够保护植物免受病原体

的侵害，增加土壤中的营养物质并促进

生长。

研究人员建造了小型声音隔间来放

置装满这种真菌的培养皿。他们没有播

放劲爆流行乐，而是播放“8 千赫耳鸣消

除音”。这是媒体网站上许多白噪声视

频中的一种音频，旨在缓解耳鸣或帮助

婴儿入睡。

研究人员每天以 80 分贝的音量持续

半小时对培养皿播放这种声音。持续 5

天后，与安静环境中的真菌相比，暴露于

白噪音的真菌生长速度和孢子产量更

高。

研究人员提出了造成这种现象的一

些可能的原因。声波可能在所谓的压电

效应下转化为刺激真菌的电荷。另一种

理论涉及真菌膜上的微小受体，被称为

机械刺激感受器。这些感受器类似于人

类皮肤上数以千计的对触觉起到一定作

用的感受器，可对压力或振动产生反应。

研究人员解释，也许声波刺激了这

些真菌的感受器，然后触发一连串生化

事件，导致基因被打开或关闭，例如负责

生长的基因。

（据《参考消息》）

月亮为何会有“五颜六色”
中秋节期间，不少人晒出了自己拍摄的“超级月

亮”。有趣的是，有人拍到的是“白玉盘”，有人拍出来的

却是“红月亮”，还有人晒出一个“黄月亮”……你可能会

认为这只是拍摄工具不同，拍出来的效果自然有所不

同，其实这与相机关系并不大。

月亮本身是不会发光的，我们之所以能看到一个明

亮的月亮，主要是因为月球反射了太阳的光。

太阳光是一种复色光，是由几种不同波长的单色光

合成的光。因为波长不同，单色光会呈现出不同的颜

色，波长越长颜色越偏红，波长越短颜色越偏紫。当月

亮反射太阳光，太阳光在到达地球表面的过程中，会穿

过很多星际物质，包括大气层以及空气中的雾霾、水汽、

尘埃等微小颗粒。这些物质会过滤掉不同波长的光线，

于是月亮在我们的摄像镜头中呈现出来的颜色就会有

所不同。

简单地说，当天气晴朗时，空气中的尘埃和水汽等

颗粒比较少，太阳光中的七种单色光可能都能穿透大气

层，于是七种单色光混合在一起，就让月亮呈现出白色

或银白色；如果空气污染较严重，空气中有大量雾霾、水

汽、尘埃等微小颗粒，太阳光中波长较短的青蓝紫光就

会被这些物质吸收阻挡，剩下的波长较长的红、橙、黄、

绿色光穿透力比较强，它们混合在一起到达地球表面

时，就会呈现出偏黄的颜色，根据程度不同，会出现暗黄

色、深黄色甚至金黄色。

在一些特殊的情况下，月亮也会呈现出不同的颜

色。

月全食时，月亮会变红。月全食时看到的月亮，反

射的光主要是来自于地球大气层对太阳光的折射与散

射，还有部分对太阳光的直接反射。由于波长较短的光

容易被各种微粒散射，波长较长的比如红色的光则不易

被散射，于是当一束光从太阳到地球再到月球再反射到

地球时，可能剩下的就只能以红色光为主了，所以此时

月亮看上去多为红色。

“超级月亮”或“毛月亮”有时会出现粉红色或橘黄

色，主要还是因为大气中的情况复杂导致的。“超级月

亮”是月亮位于近地点附近时，看上去会比平时更大更

亮，光线反射可能更明显；“毛月亮”则是由于空气中水

汽较丰富，且有大量水汽吸附物存在，月光被水滴或空

气中潮湿微粒散射而出现的现象。

蓝色的月亮极少，可能在地球上发生了森林大火、

火山爆发等自然灾害时，才可能会出现，那是因为大气

层中会有大量的灰尘颗粒，同时还夹杂着一些小水珠，

这时被过滤掉较长波长的光线的月亮看上去才会有淡

淡的蓝色。

（据《羊城晚报》）


